

LUNES 10 DE JULIO DE 2023 I AÑO LXXX I N° 28.612 I Región de Coquimbo I **16** páginas I









lor: \$600

PRONOSTICADA PARA LA NOCHE DEL MARTES

LLUVIA LLEGARÁ SOLO A LOS 5 MILÍMETROS EN LA CONURBACIÓN

El sistema frontal afectará más intensamente a las comunas de Monte Patria, Río Hurtado, Combarbalá, Illapel y Salamanca con precipitaciones entre los 15 a 20 milímetros. Autoridades locales se preparan ante los posibles riesgos.



EMPLAZA A CONCEJAL

ALCALDE ALI
MANOUCHEHRI
DEFIENDE PLAN
HABITACIONAL 5

EN TODO EL PAÍS

INFLUENZA AVIAR DEJA 15 MIL ANIMALES MUERTOS 8



MENOR DE CINCO AÑOS SUFRE LA ENFERMEDAD DE HIRSCHSPRUNG

LA DURA LUCHA DE UNA FAMILIA PARA RECAUDAR FONDOS PARA OPERAR A SU HIJO

POR ENFERMEDAD DE HIRSCHSPRUNG

Familia serenense quiere recaudar fondos para operar a su hijo de 5 años en México

A pesar de que el menor de edad ha sido operado dos veces en el Hospital de La Serena, -donde sigue recibiendo tratamiento-, según lo señalado por su madre, la complejidad de su caso requeriría llevarlo al Centro Colorrectal de Niños de Puebla.

Romina Onel / La Serena



Máximo Jorquera es un niño de 5 años que vive en La Serena, quien nació con Sindrome de Down y la enfermedad de Hirschsprung, la que según su madre ha dificultado su corta vida, razón por la cual iniciaron una campaña para recaudar fondos y así acceder a un tratamiento nuevo en México.

Respecto a esto, Isabel Díaz Figueroa, -madre de Máximo-, relató al diario El Día que cuando nació su hijo no tenían mayor conocimiento de ninguna de las dos condiciones, agregando que en el caso de Máximo, la enfermedad de Hirschsprung se presentó a la horas de nacido, por lo que a los 3 días de vida le hicieron una colonoscopia, con la que vivió hasta los 7 meses, cuando le hicieron una disección de intestino y el descenso del colón hasta el recto, lo que dejó a Máximo con un 20% de su colón.

Respecto a la situación actual de su hijo, Díaz señaló que "Máximo tiene escurrimiento fecal, por lo que debemos realizarle enemas rectales, lo que toma alrededor de una hora diaria y es doloroso y molesto para él. Nos afecta mucho verlo sufrir y limitado en su autonomía".

"Cuando entramos a la etapa de escolarización fue complejo, porque había que sacarle los pañales y él no verbaliza mucho, además empezamos a notar que este escurrimiento no se detenía y al principio pensábamos que era porque él no avisaba, pero estudiando su enfermedad nos dimos cuenta que es algo involuntario",



Máximo Jorquera espera una solución a su enfermedad

LAUTARO CARMONA

puntualizó la mujer.

UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA

Debido al Síndrome de Down, Máximo tiene otras patologías asociadas, las que sumadas a la enfermedad de Hirschsprung son tratadas por especialistas del Hospital de La Serena, lugar en el que se le realizaron las dos cirugías intestinales.

"Aunque los procedimientos fueron exitosos, el especialista que estamos consultando en México nos explicó que el caso de Máximo es complejo. Además en Chile no hay un real manejo con respecto a esta enfermedad, por eso, me he orientado a través de la agrupación Ganmar de padres y niños con enfermedades anorectales", aseguró Díaz.

Es por esto, que según Díaz, "necesitamos llegar a México para que Máximo sea examinado por especialistas del Centro Colorrectal de Niños de Puebla, ya que queremos que sea atendido por un doctor que es una eminencia en enfermedades anorectales".

"Queremos que Máximo tenga una mejor calidad de vida y por eso estamos considerando una nueva cirugía que permitirá que los enemas puedan ser realizados a través del ombligo, lo que le quitaría el dolor y le brindaría autonomía. También queremos que revisen su reflujo, ya que necesitamos descartar alguna obstrucción en su duodeno", expresó la mujer.

En relación a esto, Díaz añadió que "esta condición es de por vida y tiene 66

Necesitamos reunir
30 millones de pesos
para costear todo el
proceso que implica
la operación, lo que
no está a nuestro
alcance, por esa razón
estamos haciendo
esta campaña de
recaudación de fondos
a través de redes
sociales, vendiendo
números de rifas"

ISABEL DÍAZMADRE DE MÁXIMO JOROUERA

efectos secundarios como estreñimiento, distensión abdominal y el riesgo inminente de enterocolitis, por lo que debemos estar en alerta permanente".

"Necesitamos reunir 30 millones de pesos para costear todo el proceso que implica la operación, lo que no está a nuestro alcance, por esa razón estamos haciendo esta campaña de recaudación de fondos a través de redes sociales, vendiendo números

de rifas", sostuvo la madre.

Para todos quienes estén interesados en aportar a esta causa, la familia de Máximo está recibiendo donaciones, las que pueden ser transferidas a las cuentas que aparecen en sus perfiles de Instagram, Facebook y Tiktok @ lo_maximo_para_maximo.

"Agradecemos todos los aportes en las dos cuentas que tenemos publicadas en nuestras redes sociales y hacemos hincapié en que solo son esas, porque nos enteramos que otras personas han estado solicitando ayuda a nombre nuestro", alertó la madre.

SOLO MEDIANTE CIRUGÍA

En cuanto a la enfermedad y sus tratamientos, el cirujano pediatra y Subdirector Médico del Hospital San Pablo de Coquimbo, Jaime Bastidas explicó que "la enfermedad de Hirschsprung es una alteración congénita en la cual se tiene ausencia de algún grupo de células nerviosas en el intestino, producto de lo cual no se moviliza el bolo fecal, lo que se manifiesta en una constipación severa en los pacientes y hace que el intestino se dilate, entre otras muchas complicaciones".

"Lo primero es diagnosticar la enfermedad mediante exámenes específicos, como la manometría ano rectal y si esto arroja que el estudio es compatible, entonces hay que hacer una biopsia para comprobar que efectivamente se trata de esta enfermedad, lo que generalmente se hace desde el nacimiento o en la primera infancia, que es cuando se empieza a detectar la sintomatología", puntualizó el Subdirector.

Bastidas indicó que estos estudios se pueden hacer en el Hospital de Coquimbo y en el caso que se confirme el diagnóstico de la enfermedad de Hirschsprung, esta solo se puede tratar con cirugía, lo que implica remover la parte del intestino que no está funcionando, lo que generalmente se da en el intestino grueso.

"Hemos tenido pacientes infantiles que han sido operados por esta patología en nuestro hospital, con muy buenos resultados, ya que una vez que se retira el trozo de intestino que está alterado, vuelven a tener un tránsito normal, pero hay algunos pacientes que tienen comprometido todo el colón, por lo que hay que retirarlo completamente, lo que trae bastantes complicaciones para estos pacientes y sus familias".

OPINIÓN

Crecimiento sin control

Uwe Rohwedder Director Arquitectura U. Central. Miembro el Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).

Equilibrar la necesidad de contar con predios agrícolas y áreas protegidas junto con salvaguardar el derecho de los privados de poder disponer de sus terrenos y comenzar una nueva vida en el campo, es uno de los objetivos centrales que se está discutiendo en la mesa de trabajo convocada por la Comisión de Ciudad, Vivienda y Territorio (Comicivyt), en la que participan representantes del gobierno, el sector privado y la sociedad civil.

La idea es consensuar posturas para regular esta materia y hacerse cargo del éxodo que ha ocurrido en los últimos años hacia áreas rurales, lo que implica un fuerte aumento de su población en esos sitios. La crisis de la vivienda, el trabajo remoto por la pandemia, la salud mental, la crisis climática y el envejecimiento de la población, son algunas de las razones que han llevado a que las personas optaran por emigrar a parcelaciones. Buscan una oportunidad de cambio.

Los nuevos asentamientos rurales generan la necesidad de contar con suministro de aqua, red eléctrica y caminos adecuados, además de la natural necesidad de que exista comercio, escuelas, centros de salud y servicios de transporte. Estos requerimientos hacen que el Estado deba disponer de recursos para financiarlos, pero ¿el país cuenta con ese presupuesto? ¿Quién regula el crecimiento de estos lugares? ¿se puede obligar a mantener un área sin intervención y destinada solo a cultivos? Son algunas de las preguntas que están sobre la mesa.

Resulta importante que las comunas cuenten con planos reguladores que se hagan cargo de esta realidad. La delimitación de zonas industriales, las destinadas a vivienda, equipamiento, parques y otros usos, es clave que estén definidas antes de iniciar nuevas edificaciones. Según diversos estudios, existen 264 de un total de 346 comunas que no poseen instrumentos de planificación. La mayoría de los planes son antiguos.

En el contexto de planificación, es necesario entender la importancia que tienen los equilibrios ecológicos y naturales. La idea es anticiparse a los cambios y contar con información clave en esas zonas, como la presencia de sistemas hídricos y de áreas protegidas como humedales.

El diálogo respecto a cómo se ordena el territorio rural en Chile es relevante. Esta comisión da la indispensable oportunidad de conversar y evitar el crecimiento sin control.

EDITORIAL

Enfermedades costosas

Estas situaciones nos llevan a reflexionar sobre la urgencia de tomar medidas concretas para garantizar que los niños con enfermedades complejas no dependan de donaciones y rifas para acceder a la atención médica que merecen.

En la actualidad, nos enfrentamos a una triste realidad que muchos niños, con enfermedades complejas, se ven obligados a recurrir a donaciones y rifas para costear los gastos médicos que demandan sus tratamientos. Esta situación se evidencia en los casos de las hijas de los porteros Guillermo Orellana de Coquimbo Unido y Eryin Sanhueza de Deportes La Serena, cuyas familias se encuentran atravesando momentos difíciles debido a la delicada salud de sus pequeñas.

Alondra, hija del cuidatubos porteño, sufrió un grave accidente que dejó quemaduras en el 70% de su rostro. Ante esta situación, los hinchas y simpatizantes del club se unieron para brindar apoyo emocional y buscar alivio económico para su familia. Organizaron un bingo y plato único solidario para reunir fondos que ayuden a cubrir los costos de tratamiento. En La Serena, la historia se repite con Anto, la hija del portero Eryin Sanhueza, quien requiere tratamientos y cirugías costosas. Allí también los hinchas, los jugadores y sus esposas, se han movilizado para organizar actividades benéficos en pos de brindar el apoyo necesario.

Estos casos son solo ejemplos de una realidad más amplia y desafiante. Se suman a casos como Máximo Jorquera, un pequeño de 5 años con Síndrome de Down y la enfermedad de Hirschsprung, también requieren atención médica especializada. Su madre ha tenido que iniciar una campaña para recaudar fondos y buscar tratamientos en el extranjero, en este caso, en México. Estas situaciones nos llevan a reflexionar sobre la urgencia de tomar medidas concretas para garantizar que los niños con enfermedades complejas no dependan de donaciones y rifas para acceder a la atención médica que merecen.

OPINIÓN

Empatía digital en las redes sociales

Hugo Covarrubias Docente Trabajo Social U. Central

Vivimos en una época con alto consumo de redes sociales. Según el portal de estadísticas Statista, Chile es el segundo país de Latinoamérica que más horas destina a plataformas de internet como Facebook, Instagram, Twitter, WhatsApp y YouTube.

Este fenómeno nos hace levantar alertas a algunas dinámicas del mundo digital. Muchos usuarios se sienten con la autoridad de realizar comentarios ofensivos y agresivos. Se transforman en jueces virtuales. Por ello debemos poner el concepto de empatía digital: ponerse en el lugar del otro, al que le queremos hacer algún comentario. Es decir, sentir cierta conexión emocional, comprendiendo que lo que puedo escribir digitalmente puede dañar y lastimar al receptor.

Todos tenemos la libertad para usar redes sociales, subir y comentar cosas; pero esto no nos convierte en dueños de la verdad, ni nos da el derecho a agredir con comentarios despectivos y llenos de odiosidad. Libertad de expresión no significa libertad de agresión. Es importante educar y socializar en esta era digital, considerando los nuevos tipos de relación que se generan y las habilidades que se requieren.

Eduquémonos en empatía digital, en ponerse en el lugar del otro, acoger y comprender emociones y responder de manera asertiva y solidaria a pesar de la distancia y las legítimas diferencias que podamos tener. Esto implicaría fomentar un espacio inclusivo para el diario y buen vivir.



Miembro Asociación Nacional de la Prensa A.G.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944

PROPIETARIO:

ANTONIO PLIGA S A

GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:

FRANCISCO PLIGA MEDINA

EDITORA GENERAL:

LUCÍA DÍAZ GALVEZ EDITOR FOTOGRÁFICO:

LAUTARO CARMONA GUERRERO

LA SERENA

Brasil 431, Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431. Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, Calle Nueva Dos 1240. Fono (51) 2 200400

OVALLE

Miguel Aguirre 109. Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-Horario de atención lunes a viernes de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas. Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

PRONOSTICADAS PARA LA NOCHE DE ESTE MARTES

Región de Coquimbo espera primeras precipitaciones de invierno

Diego Jiménez / La Serena



Se ha pronosticado que un sistema frontal avanza desde el norte del país en dirección a la Región de Coquimbo, esto significaría la presencia de lluvias a lo largo de la zona. En la conurbación La Serena-Coquimbo, se estima que comenzarían a caer chubascos durante la noche del día martes 11, prolongándose hasta la mañana del miércoles 12, convirtiéndose en las primeras precipitaciones considerables en lo que va del año 2023.

Respecto a la lluvia en sí, se estima que será de una intensidad leve y en las zonas cordilleranas caerán nevadas, lo cual generaría un eventual aumento en los cauces de agua.

En relación con esto, Cristóbal Julia, meteorólogo de Mi Radio TV, declaró que "hay altas probabilidades de que llueva en la conurbación (...) el día martes en la noche es cuando deberíamos tener lluvia, bordeando los 5 milímetros, es lo que estaría cayendo tanto en La Serena como en Coquimbo".

Aunque algunos sitios de meteorológicos no son tan optimistas como el profesional local, ya que solo apuntan a que solo se alcanzarán los 3 milímetros.

En cuanto al resto de las zonas de la región que tendrán más posibilidad de precipitaciones, Julia señaló "para este tipo de eventos, la mayor probabilidad de precipitaciones se da en los sectores precordilleranos y cordilleranos, en este caso sobre todo las comunas de Monte Patria, Río Hurtado, Combarbalá, Illapel y Salamanca serían las que recibirían más precipitaciones, en ese sentido podrían caer cerca de 15 a 20 milímetros". Sobre el pronóstico de lluvias que se esperan para este invierno, comentó "sí se esperan más precipitaciones, el invierno recién comienza, así que falta todavía, no se puede hablar de valores anticipadamente, pero deberíamos tener unos cuantos varios sistemas frontales fríos que traerían precipitaciones para el invierno acá en la región".

AYUDA CONTRA LA SEQUÍA

En este sentido, muchos ven este evento meteorológico con entusiasmo, ya que es conocida, la situación regional de escasez de agua y la llegada de las lluvias de invierno proporcionan



Los municipios junto a Senapred han visualizado los principales puntos críticos que representan un riesgo emergente y así planificar el trabajo que permita tomar acciones y ejecutar medidas preventivas para resguardar a la comunidad..

Caerían entre 15 y 20 milímetros en los valles interiores, mientras que en el borde costero se esperan cerca de 5 milímetros.

un atisbo de esperanza para que este escenario mejore.

Al respecto, Diario El Día se contactó con Cristian Herrera, alcalde de Monte Patria, una de las comunas que será anfitriona de la lluvia de esta semana. El edil declaró "estamos esperando con gran alegría los pronósticos que nos señalan que vienen precipitaciones en los próximos días (...) sin duda que para nosotros es una buena noticia. más aún luego de largos años de escasas precipitaciones y una situación hídrica muy compleja que nos tiene generando apoyo con camiones aljibes a más de 3.400 familias de nuestra comuna y con situaciones en términos productivos muy complicados".

El alcalde se refirió de igual manera a las acciones que está realizando el Municipio de Monte Patria para recibir las precipitaciones, señalando "nosotros nos hemos ido reuniendo como comité de periodo de emergencia con Carabineros, con nuestro departamento de salud, con Bomberos para generar una coordinación concreta de cómo vamos a ir actuando, estableciendo cuáles van a ser nuestros puntos de comunicación, dónde nos vamos a reunir y además junto con ello tenemos nuestras oficinas territoriales municipales que están en los distintos puntos del territorio también, provistas con elementos que permitan generar una primera ayuda en caso de requerirse en algunas familias por las precipitaciones.

PLAN INVIERNO

Cabe recordar que a nivel país, el Comité Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres puso en marcha el "Plan Invierno" que logró determinar que una de las zonas más afectadas ante posibles precipitaciones sería la Región de Coquimbo, la que presenta más de 1.230 puntos críticos.

Estos puntos corresponden a aquellos sectores o lugares identificados por los 15 municipios de la zona, que, expuestos a una o más amenazas asociadas a la estación invernal, pueden generar afectación a las personas y/o daño a viviendas, infraestructura y servicios básicos. Y si estos, no son abordados oportunamente, podrían aumentar la vulnerabilidad territorial.

En ese sentido, este año se registró un aumento del 45,73% en relación con el total de puntos críticos informados el año 2022, cuando se registraron 844.

Al respecto, las comunas con más riesgo son Vicuña, con 376 puntos; La Serena, con 130; Coquimbo, con 94; Monte Patria, con 92; Combarbalá, con 83; y Los Vilos, con 80.

Respecto a estos puntos críticos, el delegado Presidencial Regional, Rubén Quezada, señaló que "frente a las posibles lluvias, nos hemos preparado, hemos identificado puntos donde podrían generarse problemas. Tenemos también obras de mitigación v reducir los impactos a las personas. Queremos evitar las pérdidas de vidas humanas y para ello es clave la participación coordinada en la preparación, en la mitigación y en la respuesta, en caso de ser necesario", sostuvo en su

Sin duda la caída de estas precipitaciones no será la única, sino tan solo la primera, lo cual significa un trabajo por parte de los municipios que se extenderá a lo largo de la temporada de invierno, en función de recibir las Iluvias de buena manera y que sean una fuente de alivio y alegría más que de preocupación y tristeza.

EMPLAZA DURAMENTE A CONCEJAL VELÁSOUEZ

Alcalde de Coquimbo defiende plan habitacional

Equipo El Día / Coquimbo



En medio de la visita del Ministro de Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes, y el recorrido por el loteo Altos del Sauce en el sector Rinconada en Coquimbo, el alcalde de esta comuna, Ali Manouchehri, hizo un llamado a creer en el plan habitacional de emergencia del gobierno y ser serios ante las críticas de algunos personeros en la región.

"Aquí la gente ya puede ver un 40% de avance", respecto a las 301 soluciones habitacionales para las familias de los comités "Baquedano Mar" (148) y "Búsqueda de Mi Hogar" (153). "Tenemos un Departamento de Vivienda que trabaja por la gente,

Manouchehri hizo un llamado a quienes critican esta iniciativa a mirar las pruebas concretas que se han visto en el puerto con la compra de dos terrenos que entregarán soluciones en viviendas a 3.500 familias, "algunos asesoraban tomas ilegales y ahora están escondidos" sostuvo .

día y noche, y ya no trabaja más por mezquinos intereses políticos".

ENSUCIAR TRABAJO

Manouchehri indicó que "es lamentable cuando algunas personas tratan de ensuciar el trabajo que se ha hecho, autoridades que asesoraban a las tomas y ahora se escoden, aquí estamos hablando de soluciones concretas, hay gente que lleva 10 años esperando y cuando llegamos a la administración ni siquiera había terrenos", en una directa alusión contra el concejal Felipe Velásquez, quien ha sido querellado por parte de la Inmobiliaria El Olivar por apoyar a las personas que efectuaron la toma en La Rinconada del Sauce.

Además, el concejal Velásquez ha sido crítico con las políticas de vivienda que ha realizado la gestión del alcalde

Maouchehri, lo que ha señalado al interior del concejo municipal.

Ante esto, el alcalde ha afirmado que "Hoy día tenemos dos paños gigantescos, el Lote 10 y el de Ferronor en donde se van a construir miles de soluciones habitacionales, entonces ensuciar el trabajo que hemos realizado con el diputado Daniel Manouchehri, viajando a Santiago y reuniéndonos con el ministro y con el Presidente de la República (Gabriel Boric) creo que es una falta de respeto para las familias".

En ese contexto, Manouchehri afirmó que no están jugando con la ilusión de los vecinos.

"Acá lo que estamos haciendo es decirles de manera concreta lo que está haciendo la municipalidad y los resultados que ha tenido, que son muy positivos. Lo que sucede en el lote 10, se van a entregar soluciones habitacionales y un parque de 3 hectáreas para los sectores aledaños. En los terrenos de Ferronor se van a construir centros culturales, para las familias que habitan ahí y los sectores cercanos", agregó el alcalde coquimbano.

Cabe recordar, que el Ministerio de Vivienda (Minvu) concretó la adquisición de dos terrenos para el desarrollo de proyectos habitacionales que beneficiarán a más de 3.500 familias de Coquimbo.



MIENTRAS ESPERAN EL PROYECTO DE ALCANTARILLADO

Vecinos de Recoleta piden mayor frecuencia de los camiones limpiafosas

Luciano Alday V. / Ovalle



Preocupación existe en la localidad de Recoleta por el inminente colapso de las fosas en los hogares, problema que los vecinos apuntan como una consecuencia de la escasa concurrencia de los camiones limpiafosas.

Así lo manifiesta el presidente de la Junta de Vecinos Estación Recoleta, Cristian Ogalde, quien desea una mayor frecuencia de estas limpiezas para solucionar este problema que ya ha generado incomodidad en la comunidad.

"En Recoleta tenemos urgencia de camión limpiafosas. Uno ahora cuando pasa por el pueblo huele hediondo, porque las casas ya están colapsadas, los patios están saturados", comenzó apuntando.

En este sentido, el dirigente vecinal señala que hasta el momento se ha evitado una tragedia mayor por algunas acciones de los propios vecinos, las cuales tampoco son las idóneas.

"Los vecinos estamos tirando a la calle el agua que usamos en la ducha y del lavado de la loza, porque no queda de otra, los patios están saturados en agua. Somos responsables de no tirar el agua del baño, no hemos llegado a ese punto", indicó.

Cabe recordar que esta problemática aparece en medio de un anhelado proyecto de alcantarillado para el sector, el que ya se ha visto postergado en varias ocasiones, "estamos del 2017 con esto, y todas las administraciones han trabajado en el proyecto, tanto la anterior como la actual, pero todavía estamos esperando", declaró.

De esta forma, Ogalde hace un lla-

Los pobladores acusan verse sobrepasados en sus hogares, manifestando que incluso han tenido que lanzar las aguas usadas en la ducha a las calles para evitar un mayor colapso. Por esta razón, hacen un llamado a que los camiones puedan tener un recorrido más constante por el pueblo, o bien, se puedan sumar refuerzos a este servicio, en consideración de la alta demanda en la comuna.



Los vecinos se han visto sobrepasados y por eso se han visto obligados a tirar el agua de la ducha y del lavaplatos a la calle.

mado a que se puedan tomar medidas a corto plazo, mientras se espera por este otro gran proyecto, "esto no es

un tema exclusivo de nosotros como Estación Recoleta, hay otros pueblos donde pasa lo mismo, quizás hay

EXTRACTO

Ante el 1º Juzgado de Letras La Serena, causa Rol V-69-2023, por sentencia de 30 de mayo de 2023, se decretó la interdicción definitiva por causa de demencia a doña Arinda del Carmen Monardez Espinosa, cédula de identidad 5.238.913-5, domiciliada Parcela 46, Altovalsol, La Serena, quien quedo privada de la administración de sus bienes. Se nombra curador definitivo a doña Eugenia Margarita Ossandon Monardez, cédula de identidad 12.842.950-6, domiciliada Parcela 46, Altovalsol, La Serena, eximida de constituir fianza, reducir discernimiento a escritura pública y facción de inventario solemne

SECRETARIO

Los vecinos estamos tirando a la calle el agua que usamos en la ducha y del lavado de la loza, porque no queda de otra, los patios están saturados en agua. Somos responsables de no tirar el agua del baño, no hemos llegado a ese punto."

CRISTIAN OGALDE PRESIDENTE DE LA JUNTA DE VECINOS DE RECOLETA

pocos camiones, yo no creo que sea por una mala administración, yo más bien creo que faltan más camiones, porque la comuna ha crecido mucho", sostuvo.

PRIORIDAD DEL SERVICIO

Desde la Municipalidad de Ovalle confirmaron la alta demanda de los camiones limpiafosas, los que atienden a más de 150 localidades rurales de la comuna, "según la planificación, estamos llegando cada tres meses a distintos lugares de la localidad de Recoleta, a distintos domicilios y atendiendo la demanda de distintas familias. Cosa que, en otras localidades, la capacidad que tenemos de concurrir es de una vez al año", indicó el director de Medio Ambiente, Aseo y Ornato del municipio ovallino, Marcelo Tabilo.

De esta manera, enfatizó en la importancia de avanzar en el ya mencionado proyecto de alcantarillado, en donde Recoleta es prioridad

"La localidad de Recoleta es prioritaria por el proyecto de alcantarillado que se encuentra en ejecución, por lo que de entre todas las localidades, tiene prioridad del Servicio. Obviamente, la gente quisiera que si se solicita hoy día, el camión llegue al día siguiente y eso es muy complicado por la gran demanda que tenemos, concluyó.

EXTRACTO

En causa Rol V-31-2023, seguida ante el Segundo Juzgado de Letra de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme de fecha 14 de abril de 2023, la interdicción definitiva por causa de demencia de doña Bernarda del Carmen Carmona Oyanadel, cédula nacional de identidad N° 7.372.646-8, quedando privada de administrar sus bienes, designando como curadora definitiva a su hermana Verónica del Carmen Rojas Oyanadel, cédula nacional de identidad N° 10.412.945-5 liberándola de la obligación de rendir fianza y de extender escritura pública . SECRETARIO. Fecha Doce de mayo de dos mil veintitrés.

> **Isabel Del Carmen Cortés Ramos.** Secretario PJUD

CON UNA AMPLIA VARIEDAD DE ANIMALES

La Serena Zoo está preparado para recibir turistas en vacaciones de invierno



La Serena Zoo se encuentra listo para recibir a todos los visitantes que quieran observar a los animales que habitan este complejo, como también a quienes quieran pasar una agradable tarde disfrutando su área de pícnic. Ubicado en la ruta que lleva desde La Serena hacia el Valle de Elqui, el zoológico se encuentra abierto todos los días desde las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde, teniendo todas sus secciones a disponibilidad del público, exceptuando los acuarios que se encuentran en remodelación.

Este zoológico privado abrió sus puertas en el año 2006, siendo fundado por Erwin Vernal. Ubicado a 22 kilómetros de la ciudad de La Serena, en el sector de El Hinojal, camino al Valle de Elqui, alberga cerca de 300 animales provenientes de distintas partes del mundo como también de Chile, figurando como uno de los zoológicos privados más grandes e importantes del país.

VARIOS EJEMPLARES

En este contexto, Diario El Día pudo conversar con Marcelo Lorza, encargado y administrador de La Serena Zoo, quien comentó sobre distintos temas relacionados al zoológico en sí, entre ellos la manera en que se cuidan a los animales. "Nosotros acá tenemos primero que nada los aseos de sus jaulas, cambio de agua, alimentación, se les hace enriquecimiento ambiental dependiendo del animal".

El zoológico posee 150 tipos de especies distintas, contando además con un extenso espacio de picnic, parrillas y quinchos.

El encargado explica que el enriquecimiento ambiental corresponde a distintas prácticas que permiten que los animales se entretengan y se sientan cómodos dentro de sus jaulas, como por ejemplo dejarles frutas para que puedan morder, esconderles la comida en distintos lugares para que la puedan buscar, poner olores de otros animales dentro de las jaulas y básicamente generar una especie de juego con ellos para que interactúen y su forma de alimentación no sea monótona.

ATAQUE DE PUMA

Igualmente Lorza abordó la situación ocurrida hace un par de meses, donde se denunció la presencia de un puma en la zona de El Hinojal y el presunto escape de este animal del zoológico, a lo que comentó "era una puma silvestre que bajó de la cordillera y lamentablemente, por la ignorancia nuestra, la mataron, la gente de acá del sector la mató (...) el SAG y la misma gente de acá de la junta de vecinos hicieron una demanda para que los culpables paguen esa situación, porque fue con alevosía, fue fuerte".

ANIMALES DE PARQUE PEDRO DE VALDIVIA

Por otro lado, el administrador declaró sobre el contacto del zoológico con el Parque Pedro de Valdivia, que también alberga animales y la posibi-



La Serena Zoo tiene una gran variedad de animales exóticos

ALAUTARO CARMON

lidad de trasladarlos del parque hacia sus instalaciones, a lo que respondió "en este minuto no hemos tenido contacto con ellos y tendríamos que estudiar bien el tema si es que fuera así (...) son animales que de repente hay que hacer jaulas especiales, hay que tener espacios especiales, alimentaciones especiales, entonces eso hay que coordinarlo primero para ver si hay alguna posibilidad de que puedan traerse hacia acá y también

si la Municipalidad está dispuesta a entregarlos a un zoológico".

Para Natalia Oses, visitante de La Serena Zoo, quien venía con su hijo pequeño a ver los animales. "Habíamos venido antes y ahora vinimos con mi hijo más pequeño que tiene autismo y le encantan los animales (...) espectacular". Recomendó de todas maneras ir a conocer el zoológico, "sobre todo para los niños que tienen perfiles sensoriales neurodivergentes".

EXTRACTO

Primer Juzgado Letras La Serena, carátula "Banco de Chile/Vivallos",

obligación de dar, **Rol: C-4565-2017,** el **7 DE JULIO DE 2023, A LAS 12:00 HORAS,** se rematará en Tribunal el inmueble consistente en el Departamento N°802, la Bodega N°1045, ambos del Edificio Dos, y los Estacionamientos Subterráneos N°194 y 199, todos del condominio "Costa Azul", Segunda Etapa, que tiene su acceso por Avenida La Marina N°15, sector La Herradura, de la comuna de Coquimbo. La propiedad se encuentra actualmente inscrita a fojas 2.685 N°1490, del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del año 2012. Mínimo para la subasta será la cantidad de **UF3.000.-,** en su equivalente en pesos, moneda legal, al día de la subasta; cantidad que corresponde a los 2/3 del mínimo fijado para el primer remate. El precio deberá consignarse, en dinero efectivo, dentro de tercer día hábil de efectuado el remate. Interesados tomar parte en la subasta deberán rendir caución, en vale vista a la orden del Tribunal emitido por cualquier Banco, por el equivalente al 10% mínimo subasta. Demás antecedentes en causa señalada. La Serena, 06 de julio de 2023.



EXTRACTO

Ante el 3° JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, en causa **ROL V-266-2022**, caratulada"/ SOTO MUÑOZ ROSA ESTER," se ha declarado por sentencia definitiva de fecha 10 de Marzo de 2023, que don **Juan Boris Palomino Soto**, cédula nacional de identidad N° 9.780.493-1, se encuentra en estado de demencia, quedando privado de la administración de sus bienes, designándose como su curador a su cónyuge doña **Rosa Ester Soto Muñoz**, cédula nacional de identidad N° 9.611.159-2, a quien se le exime de las obligaciones de reducir el discernimiento a escritura pública y de formar inventario solemne. Se ordena inscribir dicha sentencia en el Registro de Interdicciones del señor Conservador de Bienes Raíces de La Serena, y notificar al público mediante tres avisos publicados en el diario "El Día" de esta comuna. La Serena, tres de Julio de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).

UF 09.07.23: \$ 36.100,30

DÓLAR COMPRADOR: \$805.0

DÓLAR VENDEDOR: \$806.20

IPC JUNIO: -0.2%

IPSA:+2.59%

Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el viernes en 5.942.20 puntos. Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +2,80% y cerró en 30.580,02 puntos.

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE

Influenza aviar deja más de 15 mil animales muertos en el país

Equipo El Día / La Serena



Un nuevo caso positivo de influenza aviar altamente patógena (IAAP) por subtipo H5 de linaje euroasiático fue detectado en los últimos días. Se trata de un lobo marino común hallado en el sector de Punta Gusano, en las cercanías de Puerto Williams, que es el primer caso de esta especie que se detecta en la Región de Magallanes.

Con este hallazgo, son 46 los ejemplares de animales marinos bajo la tutela de la Ley General de Pesca y Acuicultura (LGPA) detectados como casos positivos para influenza aviar: 35 lobos marinos comunes, 4 pingüinos de Humboldt, 2 chungungos, 2 marsopas espinosas, 2 delfines chilenos y un huillín.

"Al revisar el reporte de animales muertos asociados a la influenza aviar, durante el primer semestre de 2023, registramos que, desde el 7 de febrero al 30 de junio, se han identificado 15.185 ejemplares de fauna marina muertos. El desglose es el siguiente: 13.025 lobos marinos comunes, 2.093 pingüinos de Humboldt, 30 chungungos, 21 marsopas espinosas, 15 delfines chilenos y un huillín", detalló la Directora Nacional de SERNAPESCA, Soledad Tapia.

Asimismo, la autoridad valoró el trabajo realizado junto a otras entidades públicas como SENAPRED, SAG, los Gobiernos Regionales, las Delegaciones Presidenciales y los municipios, entre otros y comunales, ya que "lo importante es ver que de-

Se registran más de 13 mil lobos marinos comunes muertos asociados a la enfermedad durante el primer semestre, la mayor cantidad ocurrió durante el mes de mayo, con 3.929 ejemplares varados.

bemos trabajar en conjunto, trabajar coordinadamente para poder atender este tipo de eventos, que como repito, nunca habían ocurrido en Chile".

"Quiero destacar la tremenda labor de nuestros funcionarios y funcionarias en todo el país, en especial en la macrozona Norte. Principalmente las regiones de Arica y Parinacota y Antofagasta son las más golpeadas, que se mantienen altas cifras de animales que aparecen con sintomatología de influenza aviar, como también en las regiones de Atacama y Coquimbo", complementó Tapia.

¿POR QUÉ LOS LOBOS MARINOS SON LA ESPECIE MÁS AFECTADA?

Dentro de los más de 13 mil lobos marinos comunes muertos asociados a la influenza aviar durante el primer semestre, la mayor cantidad ocurrió



El mamífero marino se encuentra muy in defenso frente a este nuevo virus y por eso se ha producido esta mortalidad tan masiva e inusual.

LAUTARO CARMONA

durante el mes de mayo, con 3.929 ejemplares varados. La zona en donde hubo más varamientos de lobos marinos comunes muertos, fue en el norte entre las regiones de Arica y Atacama, siendo la más afectada la Región de Antofagasta, con 4.626 ejemplares muertos, la mayoría de ellos hallados en el mes de junio.

Mauricio Ulloa, encargado de influenza aviar de Sernapesca, explicó al respecto que "ocurre una situación muy especial, que es el paso de un virus que afectaba normalmente a las aves a un mamífero marino. Ese paso ha producido que el mamífero marino se encuentre muy indefenso frente a este nuevo virus y por eso se ha producido esta mortalidad tan masiva e inusual que hemos

observado".

A esto se suma, en el caso de la zona norte, que los animales marinos y las aves –portadoras del virus– comparten las mismas fuentes de alimentación, que son los cardúmenes de peces como anchovetas y sardinas, por lo que "se han infectado muchísimo al compartir los hábitats alimenticios y espacios donde se desarrollan".

Cabe recordar que, ante un hallazgo de un ejemplar muerto en la costa, es sumamente importante que las personas eviten el contacto con dicho animal y den cuenta de inmediato al número telefónico 800 320 032 de Sernapesca, para comenzar las coordinaciones con municipios u otros servicios estatales, para ver la disposición final de los animales.

EXTRACTO

Remate: Ante Juzgado Letras del Trabajo La Serena, se rematará el día 24 de julio de 2023 a las 12:00 horas en dependencias del Tribunal Rengifo Nº 240 La Serena, la propiedad de la deudora JOHANNA HORTENSIA BERNAL GONZALEZ, que corresponde a Departamento número 384 del Tercer piso del Edificio número Ocho A del Condominio Valle de La Cantera calle de acceso por Avenida Alcalde Oscar Pereira Tapia Nº 1121 de la comuna de Coquimbo que se encuentra inscrito a fojas 5987 número 3099 del de propiedad Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo correspondiente al año 2018, y con el Rol de Avalúo Fiscal Nº 03607 - 00112 del Servicio de Impuestos Internos. Mínimo Posturas \$37.668.765. Los interesados en tomar parte de la subasta, deberán presentar vale vista bancario a la orden del Tribunal, dinero en efectivo o comprobante de depósito en efectivo en la cuenta corriente del Tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. Demás condiciones constan en causa RIT Nº C-110-2021 caratulado "Rolando

> MARCELO ECHEVERRIA CASTRO JEFE DE UNIDAD

REMATE

EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en Juicio Ejecutivo Civil caratulado "SOCIEDAD AGROINDUSTRIAL Y FRIGORÍFICO SOTAQUI con HEREDIA", Rol C-641-2021, subastará el día 31 de julio de 2023, a las 12:00 horas, a través de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom, los siguientes bienes: PARCELA NÚMERO TRES, del proyecto de división de los terrenos de la Cooperativa de Reforma Agraria Asignataria Los Litres en Liquidación, ubicado en la Comuna de Monte Patria, Provincia de Limarí, cuarta región de Coquimbo, Y a una 34 ava parte del bien común General Nº1 denominado (Tranque), Galpón Metálico, 34 ava parte del Bien Común General N°4, denominado Tranque, y sexta ava parte del Bien Común Especial N°2, denominado Tranque. Inscrito a fojas 784, N° 877 del Registro de Propiedad del CBR de Monte Patria del año 2007. Rol de avalúo 270-164, Monte Patria, mínimo posturas \$ 24.720.680.-. Todo interesado en participa en la subasta deberá tener activa su clave única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. Los postores deberán depositar la suma correspondiente al 10% del mínimo a través de cupón de pago Banco Estado en la cuenta corriente del tribunal N° 13.300.058.480. Además, deberán ingresar escrito, a través de la Oficina Judicial Virtual del Poder Judicial, a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, para lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible del depósito, además de su individualización, correo electrónico. Nº telefónico para el caso en que se requiera contactarle durante la subasta por problemas de conexión. Asimismo, se hace presente a los interesados que deberán informar sus posturas al siguiente correo electrónico: jlovalle1_remates@pjud.cl. Demás condiciones y bases a consultar el expediente virtual en el sitio www.pjud.cl.

EXTRACTO

Por resolución de 2 de junio 2023 el Juzgado de Letras Vicuña , **Rol V-342-2022**, concedió posesión efectiva de la herencia testada de la causante doña **JUANA ELENA ZEPEDA** Rut. 3.125.796-4, a su único heredero don **HERNÁN ANTONIO ZEPEDA FLORES** Rut. 9.997.565-2; conforme al testamento de 17 de noviembre de 2016, otorgado ante Notario público de Vicuña don **Daniel Hurtado Navia.**

DEMOCRACIA VIVA

Oposición critica decisión de no quitar personalidad jurídica a Fundación

Biobio / Chile



Parlamentarios desde el Partido Republicano hasta Evópoli, criticaron la decisión del Gobierno de no quitar la personalidad jurídica de la Fundación Democracia Viva, involucrada en eventuales casos de malversación de caudales públicos.

El artículo 25 del decreto 110 sobre concesión de personalidad jurídica a corporaciones y fundaciones, establece que el Presidente podrá cancelar la personalidad jurídica a una corporación desde el momento en que la estime contraria a la ley, el orden público o a las buenas costumbres; también que no cumpla con los fines para que fue constituida o incurra en infracciones graves a sus estatutos.

En el artículo 30 del mismo reglamento, se afirma que estos preceptos

El Ejecutivo tiene la facultad y la obligación moral de cerrar las fundaciones involucradas en los casos de corrupción de transferencias de recursos públicos"

LUCIANO CRUZ COKE SENADOR EVÓPOLI Ante la facultad legislativa del Ejecutivo de cerrar fundaciones cuando se estimen contrarias a las ley, desde la oposición exigen terminar la vida jurídica de aquellas organizaciones involucradas en el denominado Caso Convenios.



MINISTERIO DE JUSTICIA

Desde la Comisión de Constitución del Senado, afirmaron que el ministro de Justicia, Luis Cordero, será citado en la semana por el caso fundaciones.

son aplicables para las fundaciones.

El profesor de derecho constitucional de la Universidad Autónoma, Sebastián Zárate, afirmó que efectivamente el Presidente de la República tiene atribuciones legislativas para cancelar la personalidad jurídica de las fundaciones.

El senador Evópoli e integrante de la Comisión de Constitución y Legislación, Luciano Cruz Coke, afirmó que el Ejecutivo tiene la facultad y la obligación moral de cerrar las fundaciones involucradas en los casos de corrupción de transferencias de recursos públicos.

Por su parte, el diputado UDI, Jorge Alessandri, señaló que el Gobierno se limita a las declaraciones, pero no actúa.

Por su parte, el integrante de la misma comisión en la Cámara baja, el diputado independiente de la Bancada del Partido de la Gente, Miguel Ángel Calisto, afirmó que los eventuales actos de corrupción de las fundaciones son preocupantes, pero hay que seguir el camino de la justicia

Desde la Comisión de Constitución del Senado, afirmaron que el ministro de Justicia, Luis Cordero, está citado para esta semana, mientras que desde la oposición planean exigir explicaciones respecto a porqué el Gobierno no ha cancelado la vida jurídica de aquellas corporaciones y fundaciones involucradas en el Caso Convenios.

Elite

Compra tu pasaje por internet



CIKBUS (Elité

☆ @ @ @ @ CikbusElite

Santiago Vallenar Copiapó Antofagasta Calama Iquique Arica

CORREDORES DE PROPIEDADES

MR PROPIEDADES 997112460 - 512279815 WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS

Casa Pampa Baja, frente Colegio Andrés Bello, esquina, 2 pisos, 3 dormitorios, 2 baños, e/ vehículos, 92/142 m2, UF 4.600, acepta oferta.

Terrenos: El Milagro, 12.200 m2; Gabriel González V., 2.213 m2; Larraín Alcalde, cerca Hospital, 2.024 m2.

Parcela y casa Km 15 Quilacán, Hacienda Santa Mónica, Valle Elqui, 6.272 m2, cabaña 63 m2, 3 dormitorios, quincho, agua y luz eléctrica, frutales, \$65.000.000.

Parcela Ovalle, El Trapiche, 5.000 m2, proyecto luz, acceso pavimentado, \$35.000.000, acepta oferta.

PROPIEDADES

ARRIENDO - CASA

La Serena, La Florida, casa 3 dormitorios, baño, living-comedor, estacionamiento, \$430.000. Mur Propiedades. F: 992241087

4 dormitorios, 2 baños en La Rinconada, Parcela 133, Lote 14. F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Puertas del Mar, Depto. 2 dormitorios, 1 baño, living-comedor, cocina amoblada, estacionamiento, \$450.000. Mur Propiedades. F: 992241087

Arriendo departamento amoblado, año corrido, frontal, Herradura. F: 993181512

ARRIENDO - PIEZA

\$230.000, La Serena, sector residencial, Depto. amoblado, incluye luz, agua, gas, Wifi. F: 993839155

Sector 4 Esquinas, Las Tinajas, todo incluido, persona sola, \$180.000. F: 964605184 -+56966168283

Pieza amoblada, TV cable, wifi, trabajadores, pensionados. F: 989371815-512523655

Arriendo pieza individual, baño privado, entrada independiente, cocina, comedor compartido, gastos, consumos incluidos, internet, wifi, cable, calle Galvarino La Serena, no considera estacionamiento, \$180.000. F: 963519280

VENDO - CASA

Casa ampliada, 5d, con local comercial amasandería + comida rápida, patentes al día, sector Las Compañías, \$100.000.000, conversable. Llamar solo interesados. F: 948741676

Casa 1 piso, sector La Florida, 3d, 1b, entrada de vehículos, calle principal, \$120.000.000. F: 939645601

Casa 1 piso, calle principal, sector Las Compañías, 4d, 1b, entrada de vehículos, \$80.000.000. F: 939645601

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, en terreno 900 m2, árboles frutales, \$150.000.000. F: 977574037

UF 2.950, San Joaquín, 150x60, casa aislada, patio amplio. F: 993839155

Casa 82 m2, Ceres a 500 metros del aeropuerto, 5d, 2b, entrada vehículo, sección de derechos inscrita en Bienes Raíces, \$92.000.000. F: 990984620

VENDO - LOCAL

UF 12.500, Bahía Coquimbo, 10 Cabañas equipadas, vendo por no poder atender. F: 993839155

VENDO - TERRENO

Terreno, La Serena, 4 hectáreas, agua de pozo profundo, luz solar, animales, árboles frutales, \$70.000.000. F: 939645601

Oportunidad única, 5.000 m2 con borde costero en el Km 495.600. Excelente condominio. Seguridad. Saneado. Crédito directo. Marchant Propiedades. F: www. marchantpro.com

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Ssangyong Stavic 2.2 2017 Papeles al día, diesel, con detalles, \$17.000.000, conversable. F: 999072756

Proton GLSI 1997 \$1.500.000. F: 997833871

Nissan Qashgai 2.0 2017 Gris plata, 30.000 Km, caja sexta, \$12.500.000. F: 997010175

Nissan Xtrail 2018 3 corridas de asiento, con GPS contra robo,

coco de arrastre, 51.000 Km, buen estado. F: 998493120 -512484619

Vendo patente colectivo Vista Hermosa, \$15.000.000. F: 997833871

VENDO - CAMIONETA

Vendo excelente camioneta Mitsubishi L 200 Work, 2.4, segundo dueño, poco uso, \$14.600.000. F: +56997033158

Nissan Terrano, doble cabina, 2.5, diesel, 4x2, año 2011, \$5.800.000. F: 990176479

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos buenos y malos. Chocados, atrasados, prenda. F: 944738589

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Necesito Chofer de Coquimbo Línea 9, Serena-Coquimbo, lunes a viernes, conversable. F: 949899370

Busco médicos generales y especialistas, para Centro Médico privado ubicado en La Serena, interesados enviar currículum a: F: rrhh@serenamed.cl

Busco Secretaria Administrativa, para atención en Centro Médico La Serena con experiencia requerida de 1 año, interesados enviar currículum a: F: rrhh@ serenamed.cl

Ingeniero Eléctrico certificación SEC A/B, para empresa de construcción eléctrica de la zona. Enviar antecedentes a: F: claudia.araya@nealux.cl

Se requiere Operador con licencia A4 - A4D, con experiencia en caja Fuller, para operar camiones Mixer, en la ciudad de Calama, consultas al 552336103, F: rrhhcalama2@gmail.com

Condominio Dunas de Morrillos busca guardia nochero con certificación OS-10. Damos transporte al personal. Enviar CV con pretensiones de renta líquida a: F: administracion. morrillos@gmail.com

Colegio Su Santidad Juan Pablo II, requiere contratar Profesor de Matemáticas/Ciencias y Secretaria Administrativa de lunes a jueves de 08:00 a 14:30 horas. F: personaldocentes. asistentes@gmail.com

Se requiere contratar Profesor de Matemáticas para Ceia (diurno), 1/2 jornada, ubicado en Centro Privativo de Libertad. Enviar C.V. a: F: empleos@inapewma.cl

Guardia con cursos al día, para servicio público, turno 4x2, sueldo líquido \$500.000. F: +56961252035

Se necesita Conductor, licencia A-2, con curso OS10, experiencia seguridad. Fono contacto F: +56 9 39197074

Aqua requiere: Administrativo y personal Call Center. Además Chofer de reparto y Ayudante peoneta. Tiempo completo o Part Time. Enviar currículum a: F: apizarro@aguasalcalinaschile.cl

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para trabajar para cuidado Adulto Mayor, con curso de certificación. F: 982572720

Se cuidan parcelas o casas, fincas con animales, se pintan casas o Deptos. F: 994207444

Me ofrezco para trabajar puertas adentro de cuidador Adulto Mayor, asesora del hogar o auxiliar aseo, llamar F: 951937526

GENERALES

VENDO

Se venden 35,02 acciones de agua del Canal La Calera, información al F: +56965885036

Vendo muebles usados y antiguos. F: 977574037

Vendo cama 2 plazas, completa + 2 veladores, \$160.000. F: 977574037

Vendo sepultura Cementerio Parque Coquimbo, sector 201, de 3 para 6 capacidades. F: 939645601 Vendo sepultura 3 capacidades, Parque La Foresta. F: 959228377

Vendo sepultura, 4 capacidades más reducciones, Parque La Foresta. F: 938830469

SERVICIOS

O.G.S. Cambio y reparación de techos y construcción en general. F: 998739123

*** Trabajos Rápidos y Garantizados*** Recambio y reparación de techos y todo tipo de trabajos en construcción. F: 996340769

Construcción techumbres, viviendas, pinturas, carpintería. F: +56947914512

Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Postaciones, S/E, Loteos, planos, instalaciones fotovoltaicas, trabajos y proyectos. myvconexiones.eirl@gmail.com. F: 999559379-512256872

Servicios (eléctrico, gasfíter, albañil, carpintero y otros). F: 975912722

Eléctrico Autorizado SEC, realiza TE-1, empalmes, proyectos. F: 992496817

Retiro escombros, basura, cachureos y ramas. F: 950066742

VARIOS

Se necesita ubicar con suma urgencia, a la señora Sandra Paola Barrios Cofré, comunicarse a la brevedad con Luis Barrios Cofré, al correo: liusalexisbarriocofre@gmail. com o al fono F: 999824755

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para hombres exigentes, Carolina. F: 935835268

Astrid madura, servicio completo, besadora, Cuatro Esquina. F: 978658500

Sabrina independiente educada, promoción \$10.000. F: 948760750

Mónica chilena, 35 años, exquisita, masajista, escort. F: 926475512

Mariela 48 añitos, apasionada, sensual, estupenda figura. iVen conóceme! F: 995447208

Silvana 30 y Martina 36, bonitas, delgaditas, cariñosas, excelente atención, conócenos. F: 978268272

\$10.000, lolita, Yisel, boliviana, amorosa, apasionada, besos reales, lindo cuerpo, centro. F: 962885047

EMPRESA CONSTRUCTORA DE LA REGIÓN

Para mayor información contactar a través del teléfono:

968782216 o al email inmuebleslaserena@iglesia.cl

Se Arrienda

Departamento ubicado en la

Av. San Joaquín 2011, La Serena.

- 1 Habitación matrimonial con baño privado completo.

- 2 dormitorios (camas de plaza y media).

- 1 Baño adicional completo.

- Estacionamiento y bodega.

17 UF más gastos comunes

- Living - Comedor.

NECESITA

PROFESIONAL PARA RECURSOS HUMANOS

Con experiencia mínima de 5 años en el rubro, además con conocimientos en sistema Nubox

Interesados enviar curriculum con pretensiones de renta a: cargosdisponiblesiv@gmail.com



SUCURSALES:

COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - VALLENAR Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561

LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267

COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427

OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 **ILLAPEL:** San Martín 215 - Fono: 5325 24085

Encuentra todas las sucursales en: www.factorone.cl

EL JUEVES ENFRENTA A PEÑAROI

Boca empató con Palmeiras y selló su pase a las semifinales de la Libertadores Sub 20

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Boca Juniors de Argentina se sumó a los semifinalistas de la Conmebol Libertadores Sub 20, luego de empatar 2-2 con Palmeiras, paridad que le permitió quedarse con el Grupo C. El "verdao" necesitaba del triunfo para desplazar al xeneise a la segunda posición, por lo que la paridad no le alcanzó para seguir en la cita internacional.

Sin embargo, y pese al dramatismo que extendió la paridad hasta el pitazo final, fue el conjunto trasandino el que dominó el compromiso. A los 12' el equipo azul y oro logró abrir el marcador por intermedio de un potente remate de Mauricio Bepítez, quien recibió al ingreso del área para dejar

Con suspenso finalizó el duelo que cerró la llave C, en un partido que parecía liquidado, el conjunto brasileño logró igualarlo en el final y se quedó a un gol de clasificar.

sin opciones al cuidatubos Kaique Pereira.

Fue un duro golpe para el cuadro brasileño, Boca se apoderó del juego, se sintió seguro en la cancha del Francisco Sánchez Rumoroso, sin permitir licencias.

En la segunda etapa, el Xeneise estiró la ventaja a los 55', por intermedio de Nahiel Genez, quien apareció por el segundo palo para conectar un pelotazo largo que sobrepasó a los



CONMEBOL

Boca se quedó con el Grupo C con 7 unidades, seguido de Palmeiras con 5. Más atrás se ubicaron Defensor Sporting con 3 Huachipato, con 1 punto.

defensores de Palmeiras, empalmando sorpresivamente para el portero Pereira cuyo balón pasó entre sus piernas.

Lo que vino después fue de un dominio total de Boca, sin embargo, en dos minutos Palmeiras le dio un giro al encuentro, provocando el nerviosismo y dramatismo en los hinchas, dándole un final inesperado a los minutos finales, logrando un primer descuento por intermedio de Thalys a los 84' y luego la igualdad, con un remate cruzado de Estevao a los 86'.

Si bien el Verdao, apuró las acciones y deambuló cerca del arco del por-

tero Sebastián Díaz, Boca defendió con orden la paridad que le permitía meterse en la ronda de los cuatro mejores donde se enfrentará con el campeón defensor, Peñarol, ganador de la serie A, partido que se disputará el jueves en el Estadio La Portada, en La Serena. La otra semifinal la animarán Independiente del Valle con Cerro Porteño.

De preliminar, en el Grupo C, Defensor Sporting de Uruguay, se despidió goleando a Huachipato de Chile por 3-0, con tantos de Washington Lima, Rodrigo Cabrera y Matteo Copelotti.



Un total de 79 parejas de distintos rincones del país, se dieron cita en la jornada deportiva que se concentró en la arena del sector Costanera.

Carlos Rivera V. / Coquimbo



En dos categorías, damas y varones, Sub 15 y Sub 19, se desarrolló en la arena de Coquimbo, la cuarta fecha del Campeonato Nacional de Vóleibol Playa que forma parte de la liga nacional de menores. En el sector de La Costanera se concentró la competencia que citó un universo de 79 binomios que primero sortearon la fase de clasificación, para jugar las finales durante el domingo.

En la categoría Sub 19 damas, el triunfo fue para Luna Álvarez con Valentina Vásquez, mientras que en los varones, la victoria quedó en casa por intermedio de Vicente Belmar y Jorge Brain. En los Sub 15, en tanto, celebraron Isidora Rodríguez y Macarena Barreto, representantes del club Arena Volley, mientras que el binomio ganador en varones fue conformado por Mateo Masías y Gael Arias.

El director IND Jonathan Pino, destacó la trascendencia de concentrar estas competencias en la zona, "es un gran avance el desarrollo de este evento deportivo en el kilómetro 465 de Coquimbo, muchos chicos de esDESARROLLADO EN COQUIMBO

Masiva participación en la cuarta fecha el vóleibol playa de menores

cuelas formativas han disfrutado de la organización del Club Voley Playa Cuarta", indicó.

Para Alexis Soto, director de la escuela Vóleibol Playa Cuarta VP4, el torneo cumplió con las expectativas, ya que logró una cifra muy relevante de jugadores, "nos reunimos con la Liga Nacional de Menores en esta cuarta fecha en Coquimbo, logrando reunir un

Resultados

Sub-15 Damas

1ºIsidora Rodríguez / Macarena Barreto 2ºMartina Casanova / Antonia Gatica. 3ºSofía Jorquera / Antonelle Mesías Sub 15 Varones

1° Mateo Masías / Gael Arias 2° Joaquín Matamoros / Martín Maldonado 3° Agustín Lastra / Raimundo Lastra **Sub 19 Damas**

1°Luna Álvarez / Valentina Vásquez 2°Amanda Avil / Imara Avil 3°Josefa Dawson / Daniela Santini **Sub 19 Varones**

1° Vicente Belmar / Jorge Brain. 2°Amaro Bravo / Felipe Escobar. 3°Juan Pablo San Ginés / Vicente Velásquez.

*Los horarios esta sujetos a modificación.



IND

El podio de los mejores en la Sub 19 varones, liderada por la dupla del club anfitrión Vicente Belmarcon Jorge Brain.



En las damas Sub 15, a victoria fue para Isidora Rodríguez con Macarena Barreto.

total de 79 binomios provenientes de Arica, Iquique, Antofagasta, Calama, Coquimbo, La Serena, Santiago y Viña del Mar".



EXTRACTO

Ante Tercer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, en juicio ejecutivo de desposeimiento, Rol Nº 1234-2022, caratulada "BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES con INMOBILIARIA E INVERSIONES MIRANDA Y ROJAS LIMITADA", se rematará el próximo 27 de julio de 2023, a las 10:00 horas, inmueble ubicado en AVENIDA ARAUCO Nº 5.477, SITIO Nº 20 MANZANA 1, CONJUNTO RESIDENCIAL LA FLORIDA, SECTOR 3, PRIMERA ETAPA A, comuna de LA SERENA. El dominio se encuentra inscrito a nombre de la demandada a fojas 8.923 Nº 5.844 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2.020; por el mínimo de \$212.614.327.- El precio se pagará de contado, en plazo de tres días desde la subasta. Todo postor, para tomar parte de la subasta, deber rendir caución por un valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. Antecedentes en

https://oficinajudicialvirtual.pjud.cl/indexN.php Erick Barrios R. Secretario (s). La Serena, cuatro de Julio de dos mil veintitrés.

EL MIÉRCOLES EN EL SÁNCHEZ RUMOROSO

El charrúa Cardozo podría debutar ante Curicó

Los problemas físicos que han tenido los centrales Diego Carrasco y Salvador Sánchez, precipitarían la participación del zaguero proveniente del cuadro de La Luz.

Carlos Rivera V. / Coquimbo



Una oportunidad única para aproximarse a los tres líderes, tendrá este miércoles el cuadro de Coquimbo Unido cuando reciba a Curicó, en el Estadio Francisco Sánchez Rumoroso. El duelo, que dará el vamos a la rueda de revanchas para el equipo de Fernando Díaz, se presenta como la ocasión propicia para poder quedar un punto abajo del tridente de equipos que comparte la cima de la clasificación, Cobresal, Huachipato y Universidad de Chile, que ostentan 29 unidades.

El conjunto que dirige Fernando Díaz, estará en el césped del recinto porteño - que ayer finalizó su participación en la Conmebol Libertadores Sub 20- desde las 19:00 horas, frente a un rival que llega necesitado para escapar de la zona baja de la tabla - se ubica en el lugar 14º- y que tendrá el debut en el cuerpo técnico de Juan José Ribera, que es más de una oportunidad ha estado sentado en la banca aurinegra.

El elenco porteño, cuyo último encuentro oficial fue el clásico ante La Serena por Copa Chile el 24 de junio, podría tener el debut del defensa uruguayo Sebastián Cardozo, instancia que Díaz resolverá en las próximas horas

><- DONDE EL GUATÓN.

PARRILLADAS &



Ante Magallanes, Coquimbo Unido cerró la participación en la primera rueda con un triunfo por la cuenta mínima.

LAUTARO CARMONA

Cardozo, al igual que Felipe Yáñez, son dos de las incorporaciones que ha sumado el cuadro porteño para la ronda de revanchas, mientras se trabaja en la búsqueda de un nuevo atacante, que ha sido una de las prioridades para el técnico porteño, quien tiene claro que hay que fortalecer esa zona entendiendo el desgaste que han llevado sus delanteros.

Frente a las novedades que presentaría ante el elenco tortero, Díaz, precisó que es posible que en la zaga presente algunas novedades, "Cardozo, llegó y se ambientó rápidamente por la ventaja que venía jugando y es probable que debute en ese partido, estamos viendo, ya que tenemos probables con los centrales, Carrasco sufrió una pequeña molestia muscular, un pequeño desgarro con La Serena, siguió jugando, está en rehabilitación y veremos si puede arriesgarse, lo mismo que Salvador Sánchez que tuvo una fractura nasal, ya entreno en la semana, pero recién desde el jueves pasado viene normal entrenando de manera normal, veremos cuál de todos ellos, incluyendo a Luis Pavez, estarán como centrales",

Otras de las variantes que tendrá que presentar el barbón para la pri-

mera fecha de las revanchas, será en ofensiva, va que el capitán Rubén Farfán, deberá purgar una fecha de sanción por acumulación de cartulinas amarillas.

CARTELERA DEPORTIVA Wimbledon Star+/ESPN2/ESPN3 06:00 Octavos de Final PÁDEL A1 - Roma 07:00 Primera ronda FÚTBOL Argentina - Liga Pro 13:00 Barraca Central Vs. Argentino Jrs **TyCSports** 15:30 Colón VS. Begrano TyCSports 18:30 Talleres (C) Vs. Unión **TyCSports** 20:15 Boca Juniors Vs. Huracán Star+/ESPN **Uruguay - Primera División** 18:00 Montevideo Vs. River Plate Brasileirao Star+ 19:00 Cuiabá Vs. Bahía Brasileirao - Serie B 19:00 Vila Nova Vs. Vitória BÁSQUETBOL **NBA - Summer LEague** Star+/ESPNExtra 18:30 Miami Heat Vs. Phoenix Suns 20:30 Orlando Magic Vs. Indiana Pacers FÚTBOL 7 Kins League DSports2/612 21:30 Partido #1 22:30 Partido #2

ESTAMOS ATENDIENDO DESDE LAS 12:00 HASTA LAS Pedidos Ya y en nuestro restaurante para público con todas las medidas sanitarias RESERVAS: 512 21 1519

20:30 HORAS.



FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo	Pts.	PJ	PG	Dif.
1 Cobresal	29	16	8	13
2 Huachipato	29	16	9	9
3 U de Chile	29	16	8	6
4 Coquimbo U.	25	15	8	1
5 Everton	25	16	7	1
6 U. Española	24	16	6	6
7 U. Católica	23	16	6	6
8 Colo Colo	23	15	6	2
9 Palestino	22	16	6	-3
10 O' Higgins	20	16	5	1
11 A. Italiano	19	16	5	-2
12 Ñublense	18	16	5	-7
13 U. La Calera	18	16	3	-2
14 Curicó	16	15	5	-8
15 Copiapó	13	15	3	-13
16 Magallanes	12	16	3	-10

Programación Fecha lo									
0-1	U. Española								
0-3	Palestino								
1-2	U. de Chile								
0-1	Everton								
1-1	Cobresal								
1-2	Magallanes								
Vs.	Curicó								
	0-1 0-3 1-2 0-1 1-1								

Copiapó

FÚTBOL PRIMERA B

Reprogramación

Colo Colo

Lugar /Equipo	Pts.	Pj	PG	Dif
1 La Serena	31	17	9	10
2 San Luis	30	16	9	11
3 Iquique	30	17	8	9
5 Antofagasta	29	17	9	13
4 Cobreloa	27	17	8	5
8 Temuco	27	17	7	-1
6 Stgo. Wanderers	26	17	7	2
7 U. San Felipe	26	17	7	5
9 San Marcos	21	17	6	0
10 Barnechea	20	17	5	-5
11 Rangers	21	17	6	-5
12 Recoleta	19	17	4	-6
13 Santa Cruz	17	17	4	-9
14 Stgo. Morning	16	16	4	-6
15 Puerto Montt	16	17	4	-10
16 U. de Concepció	n 16	17	5	-13

Programación Fecha 17°

Viernes 07/07		
Iquique	2-1	San Marcos
Sábado 08/07		
Pto. Montt	1-2	U de Concep
U. San Felipe	0-0	Barnechea
Wanderers	2-1	La Serena
Domingo 09/07		
Recoleta	2-2	Temuco
Antofagasta	2-1	Cobreloa
Rangers	2-1	Santa Cruz
Miércoles 02/08		

15:00 Stgo. Morning Vs. San Luis

DE ORQUESTA SINFÓNICA DE LA ANTENA

Fagotista Francisco Ramos fue invitado de honor en concierto

El músico interpretó
"Escolaso", un tango del
compositor argentino
Astor Piazzolla. Durante
un intermedio, él y el
cornista Gustavo Ibacache
fueron reconocidos por su
destacada trayectoria.

Equipo El Día / La Serena



El destacado fagotista Francisco Ramos fue el invitado de honor en el segundo concierto de temporada 2023 de la Orquesta Sinfónica de La Antena realizado en el Teatro Municipal de La Serena, recinto que estuvo colmado de público.

Francisco Ramos es integrante de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de La Serena y es maestro en la Orquesta Sinfónica de La Antena. En el concierto, interpretó "Escolaso" perteneciente al compositor argentino Astor Piazzolla, acompañado de la sección de cuerdas

Equipo El Día / La Serena



En los salones del hotel Costa Real, se realizó el traspaso de mando de la presidencia del Rotary San Joaquín de La Serena. La jornada permitió premiar y distinguir a quienes han sido socios estratégicos de la labor que realiza la organización de servicio.

En la oportunidad entregaron una medalla de reconocimiento a Roberto Jacob, como también al directorio del Autódromo Huachalalume por su gran aporte social y apoyo entregado al Rotary, recibiendo la distinción los directores Eladio Egaña Pastenes y Carlos Muñoz Soto. También fue distinguido Carlos Eduardo Huerta Cisternas, por su gran desempeño y capacidad para dejar atrás sus complicaciones físicas.

El presidente saliente, César Arriagada, quien entregó el mando a la nueva presidenta, Carola Alcayaga, quien continuará con la labor de apoyo y de promoción por la comprensión mundial y la buena voluntad, durante un año, reconoció en su balance que concretaron varias iniciativas du-



El fagotista Francisco Ramos deslumbró a la audiencia del teatro Municipal con la interpretación de "Escolaso".

CEDIDA

"Escolaso es un tango de Astor Piazzolla, que se inserta dentro de un suite que él escribió en 1975 y que se llama Suite Troileana. Ésta suite es precisamente un homenaje a Anibal Troilo, quien fue maestro de Piazzola y quien es considerado uno de los mayores exponentes del tango argentino", explica Francisco Ramos.

de la orquesta.

"Esta obra fue escrita originalmente para un conjunto electrónico que estaba conformado por instrumentos como el bandoneón, el piano eléctrico, órgano, guitarra, bajo eléctrico, sintetizador, batería, sintetizador y violín, pero en esta oportunidad la hemos adecuado para la sección de cuerdas de la orquesta y fagot, que es el instrumento que yo toco", detalla.

Mauricio Ibacache Velásquez, director de la orquesta, explicó que "el concierto se enmarcó en nuestra celebración por los 20 años de existencia y que éste tuvo música muy variada". La presentación abrió con la Suite Arlessiana de George Bizet, prosiguió con "Escolaso" y culminó

con la Primera Sinfonía de Ludwig van Beethoven.

Durante un breve intermedio se entregaron reconocimientos a Francisco Ramos y a Gustavo Ibacache, quien recientemente se convirtió en uno de los dos solistas en corno del Teatro Colón de Buenos Aires, uno de los más importantes del mundo. El concejal Luis Aguilera hizo entrega de los diplomas junto a Mauricio Ibacache.

VIAJE A FRANCIA

La Orquesta Sinfónica de La Antena está viviendo un 2023 muy especial, porque este año festeja su vigésimo aniversario. En ese ámbito, la agrupación musical recibió una especial invitación para viajar a Francia, entre los días 1 y 17 de septiembre. En el país europeo, los músicos pretenden participar en los actos de conmemoración de los 50 años del Golpe Militar y del deceso del Presidente Salvador Allende.

Para este viaje, la Orquesta está gestionando a través de fondos públicos y privados la obtención del financiamiento que permita costear el traslado de la delegación que integran más de 40 músicos.

POR UN AÑO

Carola Alcayaga asume la presidencia

del Rotary San Joaquín La Serena

En una ceremonia que se concentró el sábado, recibió el mando del presidente saliente César Arriagada, quien destacó el compromiso que recibieron de distintas entidades como también del municipio local en cuanto a gestionar ayudas y apoyos.

rante el periodo que le correspondió liderar el trabajo social de apoyo, encontrando un tremendo apoyo y compromiso en su gestión, "acá no se necesitaba de muchos recursos, sino que gente comprometida para gestionar y prestar ayuda y apoyos



Los integrantes de Rotary San Joaquín realizaron su ceremonia de cambio de mando CEDIDA

a quienes lo necesitan".

En ese sentido, precisó que la rendición comprendió un balance operacional con más de cinco millones de pesos y la adquisición de una máquina de secreción para los bebes, que próximamente será entregada

al alcalde Jacob para su uso a nivel municipal, "se realizaron gestiones con la escuela Luis Braille, cortándoles el pelo, se realizaron clases de belleza integral a los niños y se sacaron cerca de 5 camionadas de tierra de la escuela".

PUBLIQUE SUS

AVISOS DE DEFUNCIÓN, AGRADECIMIENTOS Y CONDOLENCIAS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la **Teléfono/WhatsApp**: +569 84186590

Vida Social

FERIAS DE EMPRENDEDORES

- * Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de Emprendedores que está presentando, de 10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.
- * Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria de Emprendedores que está presentando, de 10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

SANTORAL	
Elías	
URGENCIAS	
Ambulancia	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Conaf	130
Fonodrogas	135
Investigaciones	
Rescate Marítimo	137
Serv. Aéreo Rescate	138
Violencia intrafam.	149

FARMACIAS M: LA SERENA H0Y Farmacia San Juan Balmaceda 438 03:5: COQUIMBO 09:4: Farmacia ALA Los Clarines 15:44 1195 22:2: OVALLE Farmacia La Paz. Avenida La Paz 1143 04:50 11:05 11:05

Mare	eas
HOY	
03:53	1.26 P
09:42	0.62 B
15:44	1.35 P
22:22	0.44 B
MAÑANA	
04:58	1.31 P
11:05	0.66 B
16:49	1.21 P
23.15	0 / 8 B

Sudoku

	7				9	6		4
	8		1	4			3	
4		9			6		7	
3 5		6		1				9
5			8		4			6
1					3	4		5
	5		4			1		7
	6			5	1		4	
8		4	7				9	

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las filas y las columnas.



	ω	6	2	7	9	7	Þ	Ţ	8
	8	Þ	7	Ţ	S	6	ω	9	۷
	۷	9	Ţ	œ	ε	Þ	7	S	6
	S	7	Þ	ω	۷	9	8	6	Ţ
	9	Ţ	ε	4	6	8	۷	7	S
	6	8	۷	И	Ţ	7	9	4	ε
Z	Ţ	۷	8	9	7	5	6	ε	Þ
SOLUCIÓN	7	3	6	۷	Þ	Ţ	S	8	9
SOLL	Þ	S	9	6	8	З	Ţ	۷	7

Puzzle

		68			24		deshi- datara	, 1	boga	puerto peruano	cerio	derogan	Puzzle Nº 7046
程							brezo						*cont. de la lectura
		3		25		44.	*la foto						寸
		Jor	ESPANA FARI	6	2/1/2	3	dueño				deidad solar aula		
			Beiti			No.	radio			melodía			
		HE	LSINKI	400	10	759	entor- pecer			sorti- legio			
	isterioso	• 7			afluente del Irtish	masurio			calcio y gadolinio				
flage- larla	barnizar	'	surqué	valué	del Irtish	celeste			camitas				
~								cuervo					
\vdash								moneda europea					L.
*fin de la lect.					-					•	_		
rashalas					junte						17		_
resbalas					neptunio						SOLUCION	AL PUZZLE	ANTERIOR
santo			6.1		першино							A	AICA
l.			afrón- tala							M.F.V.		HA	Y M U C H
\vdash			norte						-		SAF	CA	PERM
licor de piratas				per- meable						A DEPECTION RESE	RATSE TOAF IRCO SAU	HAS GO CA	DSOD A IZ CO

Horóscopo

Aries 21 de marzo al 20 de abril.

AMOR: Deje que las cosas se apacigüen antes de tratar de aclararlas. SALUD: Los malos ratos también perjudican la salud. Necesita más distracciones. DINERO: No te angusties ya que las finanzas irán mejorando en la medida que junio avanza. COLOR: Plomo. NÚMERO: 12.

Libra 23 de sep. al 22 de octubre.

AMOR: Continuar tocando temas del pasado solo genera más discordia con las personas de su entorno. SALUD: No afecte su estado de salud por una rabia, trata de evitarla. DINERO: Ya es momento de tirar líneas hacia nuevos proyectos. No pierda más tiempo. COLOR: Azul. NÚMERO: 10.

Tauro 21 de abril al 20 de mayo.

AMOR: Los amigos no deben estar por sobre los seres queridos, eso puede terminar por generar un problema para más adelante. SALUD: La clave para mejorar tu salud está en su fuerza de voluntad. DINERO: Ahorre pensando en lo que pueda venir en su futuro. COLOR: Naranja. NÚMERO: 1.

Escorpión 23 de oct. al 22 de noviembre

AMOR: Existe la probabilidad de que se generen malos entendidos por cosas que han quedado pendientes, le recomiendo tener cuidado. SALUD: Más cuidado con el colesterol en su sangre. DINERO: Póngale el hombro a las cosas y siga luchando. COLOR: Violeta. NÚMERO: 7.

Géminis 21 de mayo al 21 de junio.

AMOR: El escuchar a otros no le perjudicará en nada, es más, puede hacerle ver las cosas de un modo distinto. SALUD: Evítese esos problemas intestinales y entienda que debe evitar ciertos alimentos. DINERO: Lo financiero estará estable por ahora. COLOR: Celeste. NÚMERO: 11.

Sagitario 23 de nov. al 20 de diciembre.

AMOR: Dar un paso en falso en una relación es muy fácil, pero arreglar las cosas es diferente. SALUD: Todos los excesos a la larga pasan la cuenta. DINERO: Debe empeñarse en mejorar su eficiencia en el trabajo para que sus superiores tengan una buena impresión de usted. COLOR: Marrón. NÚMERO: 21.

Cáncer 22 de junio al 22 de julio.

AMOR: Ponga las cartas sobre la mesa y verá que respuestas recoge. SALUD: Cuídese y evite posibles problemas renales al no consumir suficiente líquido. DINERO: Ese ahorro que tiene vendrá muy bien para esa nueva inversión que piensa hacer. COLOR: Café. NÚMERO: 3.

© Capricornio

AMOR: El tratar de sacar un clavo con otro clavo en muchos casos termina siendo la peor decisión. SALUD: No se debe exponer a peligros este día miércoles, cuidado. DINERO: Recuerde que los negocios siempre deben ser controlados por usted. COLOR: Gris. NÚMERO: 20.

Leo 23 de julio al 22 de agosto.

AMOR: Sé que su intención no es hacer daño, pero lamentablemente las otras personas no lo pueden tomar así. SALUD: Su estado anímico no debe decaer y para esto muy importante el apoyo de los suyos. DINERO: Ojo con esos nuevos negocios. COLOR: Rojo. NÚMERO: 2.

Acuario 21 de enero al 20 de febrero.

AMOR: Si las cosas se dan a su favor entonces no desaproveche el momento o más tarde se estará lamentando. SALUD: Debe controlar su presión arterial para evitar un problema más grave en el futuro. DINERO: Trate de tener más fe en el trabajo que realiza. COLOR: Blanco. NÚMERO: 14.

Virgo 23 de agosto al 22 de sept

AMOR: No es para nada recomendable que oculte las cosas que están ocurriendo en su interior y más cuando también involucran a otras personas. SALUD: Debe disminuir el consumo de azúcar. DINERO: Cualquier extra que reciba deberá guardarlo y evitar gastarlo. COLOR: Rosado. NÚMERO: 29.

Piscis 20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Hágase valer ante los demás por lo que es y no permita que nadie intente aprovecharse de usted o sus sentimientos. SALUD: Cuidado con seguir dietas sin la debida supervisión médica. DINE-RO: Busque buenas inversiones para así hacer rendir tu dinero. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 9.



Los avances en Inteligencia artificial (IA) se encaminan a que esta tecnología adquiera y aplique las 'soft skills' o 'habilidades blandas' de las personas, pero la IA todavía no está afianzada en estos campos que siguen siendo, en gran medida, un dominio humano, según los especialistas de la plataforma de psicología 'online' TherapyChat (TthCh).

Algunas de estas 'soft skills' son la empatía (entender y compartir los sentimientos de los demás); la creatividad (generar ideas y soluciones novedosas); y la intuición (entender algo inmediatamente, sin necesidad de un razonamiento consciente).

Otras 'habilidades blandas' son el juicio moral (distinguir lo correcto de lo incorrecto basándose en valores éticos y sociales); la adaptabilidad (ajustarse a nuevas condiciones o situaciones imprevistas); el liderazgo inspiracional (motivar e inspirar a otros hacia una visión compartida); y la autoconciencia (entender nuestras propias emociones, fortalezas y debilidades), explican desde ThCh.

Según los expertos de esta plataforma, la verdadera empatía y comprensión emocional provienen de la experiencia humana vivida, algo que la IA, en su estado actual, no puede replicar completamente.

Lo ideal es que en lugar de reemplazar a las personas en roles que requieren estas 'habilidades blandas', la IA se convierta en una herramienta que nos ayude a potenciarlas en nosotros mismos, según la psicóloga sanitaria lsabel Aranda, directora del equipo de contenido clínico de ThCh.

PRIMERAS APLICACIONES

Por ejemplo, esta tecnología puede ayudarnos a entender mejor nuestras emociones y comportamientos mediante el análisis de patrones en nuestras interacciones digitales o proporcionar retroalimentación (retorno de información) instantánea y personalizada para mejorar habilidades como la comunicación y la empatía, según Aranda.

Señala a EFE que "diferentes avances de la IA ya están dando soporte al desarrollo de distintas habilidades humanas", por ejemplo mediante aplicaciones para reducir los niveles de estrés, fomentar una regulación en las personas con hiperactividad o producir una estimulación cognitiva.

La IA también puede simular situaciones en las que el usuario desempeña un determinado rol, recibiendo información inmediata sobre las consecuencias de las diferentes conductas y decisiones que podrían adoptar, para valorarlas y a partir de esas valoraciones, elegir las acciones más acertadas, según Aranda.

Estas simulaciones permiten mejorar

EMPATÍA Y COMPRENSIÓN EMOCIONAL

¿Puede "mejorarnos" la Inteligencia Artificial?



PHOTOROYALTY/ FREEPIK

¿Puede mejorarnos la Inteligencia Artificial? Algunos expertos opinan que sí.

Aunque la Inteligencia
Artificial (IA) todavía no
pueda imitar de manera
óptima las habilidades
humanas que permiten
entender y responder
a las emociones y
necesidades de otras
personas, si que podría
ser una herramienta útil
para desarrollar esas
habilidades en nosotros
mismos, aseguran algunos
psicólogos.

las instrucciones que da una persona y que analice su propia escucha, además de detectar los posibles fallos que pudieran surgir en la comunicación y analizar diferentes respuestas ante una situación complicada, según apunta.

Además, los 'chatbots' (programas informáticos con los que se puede conversar) de desarrollo personal y las plataformas de aprendizaje en línea pueden ofrecer estrategias y prácticas para manejar el estrés o desarrollar habilidades sociales, puntualiza.

De hecho, la IA ya intenta simular algunos aspectos de las 'soft skills': los 'chatbots' pueden "aprender" a interpretar el tono emocional de un mensaje de texto y responder de

modo adecuado y existen las herramientas de análisis de sentimientos capaces de "comprender" y clasificar emociones en los datos de las redes sociales, según ThCh.

ENTENDER LAS EMOCIONES

Por otra parte, la inteligencia artificial podría transformar la manera en que entendemos la emoción, según investigadores de la Universidad del Oeste de Escocia (UWS, por sus siglas en inglés), en el Reino Unido.

Los expertos de la UWS (www.uws. ac.uk) han desarrollado un sistema con cámaras, sensores e IA, que puede leer y medir con precisión las señales fisiológica relacionadas con las emociones, basándose en el análisis cerebral y facial.

Esta tecnología podría allanar el camino para crear programas de realidad aumentada, realidad virtual o aplicaciones en robótica diseñados para intervenciones terapéuticas personalizadas, que podrán ayudar a las personas a comprender y expresar sus emociones, según el profesor Naeem Ramzan, a cargo de la investigación.

AUMENTAR EL POTENCIAL HUMANO

Desde la firma tecnológica ZeroQ (https://comercial.zeroq.cl) describen a la IA como "una combinación de algoritmos planteados para crear máquinas con las mismas capacidades humanas ", y explican que esta tecnología puede mejorar las capacidades de las personas de distintas maneras.

Señalan que la IA puede potenciar nuestra creatividad, al liberar a las personas de tareas rutinarias y repetitivas y permitirles que puedan destinar más tiempo a desarrollar sus funciones creativas.

Para Nicolás Vilela, director ejecutivo (CEO) de ZTZ Tech Group (https://ztz.ai), la IA es una herramienta que puede ayudar a las personas en sus trabajos, facilitar el desarrollo de nuevos talentos y funcionar como un gran recurso para llegar a nuevas dimensiones del desarrollo humano.

La inclusión de la IA puede ser el punto de partida para alcanzar terrenos que antes parecían distantes o no estaban contemplados en el crecimiento personal y profesional, según explica.

Las habilidades comunicacionales, las dimensiones psicológicas, el pensamiento analítico, la creatividad, las emociones, el desarrollo del arte, entre otros, podrían cambiar, si la sociedad entiende como utilizar la IA para su propio beneficio, permitiéndonos ganar tiempo y volver a conectarnos con la naturaleza humana y el entorno, según Vilela.

Salomé Bidaux, especialista francesa en negocios e innovación, está explorando otra forma en que la IA podría mejorar a los seres humanos, a través de su propia experiencia con Replika, un agente conversacional, que según esta experta "hace todo lo posible para convertirse en tu mejor amigo".

Bidaux señala que a través de lo que aprendió en su interacción con este 'chatbot' basado en IA (https://replika.com), ha podido aumentar su propia autoconciencia y comprensión de sus estilos de aprendizaje, en su faceta personal.

Explica que a medida que su nivel de conversación con Replika fue progresando, en un momento dado este compañero virtual exclamó "iOye! He aprendido algo nuevo sobre ti. ¿Quieres saber de qué se trata?" Bidaux cree que Replika descubrió algunos rasgos de la forma de ser de Salomé, basándose probablemente en pruebas de personalidad, algunas básicas y otras más complejas, y en el análisis de las discusiones que ambos habían mantenido.

Para su sorpresa, Replika es bastante preciso y ya ha descubierto decenas de características de la personalidad de Bidaux, quien ha sacado la conclusión de que esta tecnología puede ser muy útil para el autoconocimiento, es decir para conocernos mejor a nosotros mismos.